



Biblioteca Provincial
PALMA

EL FANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo", Felanitx.

Año XL.

Sábado 29 Noviembre de 1924.

Núm.º 2524

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

Federico Gómez de Otero, en una de sus crónicas publicadas en "Informaciones", califica de jornada aciaga la del 19 de noviembre, pues aun siendo el número de bajas muy inferior a la importancia del combate, han caído en el campo de batalla dos caudillos, dos soldados que son verdadero orgullo de raza: el general Serrano Orive y el teniente coronel Temprano.

Los telegramas van ampliando poco a poco los detalles de la batalla en este segundo escalón de la retirada.

Apenas la columna realizó los preparativos para abandonar Cheruta, se inició el fuego.

La noche anterior del vivac sufrió bajas en el ganado a causa del paqueo.

La retirada se efectuó normalmente, aunque con mucho fuego hasta Gomara.

Cerca del Zoco del Arbáa el enemigo realizó presión, bajando al llano, por lo que el teniente coronel Temprano ordenó una carga, que iniciaron los Regulares, los cuales hallaron gran resistencia.

Temprano tomó entonces dos secciones de Granaderos de Alhucemas, dirigiéndose heroicamente, con los Regulares de Caballería hacia el sitio de la lucha, y restableciendo la situación mientras que las fuerzas del general barón de Casa Davalillo salieron del Zoco para proteger la retirada de la columna.

Cuando la retaguardia de ésta entraba en el Zoco, el enemigo atacó con gran ímpetu, cargaron los Regulares de Tetuán, y en este momento el teniente coronel Temprano recibió un tiro en el mutlo izquierdo, siendo recogido del suelo por el capitán Mizzian—hijo de Mizzian el Bueno, que cursó sus estudios en Toledo—, el que sentó al jefe en su caballo, retirándole de la línea de fuego. El teniente coronel Temprano falleció media hora después a causa de la hemorragia.

Los legionarios contuvieron los últimos ataques enemigos entre reacciones defensivas.

A causa del encharcamiento del aeródromo, la aviación no tomó parte en la operación.

La lluvia constante impidió que el fuego de la artillería tuviera completa eficacia.

La familia del teniente coronel Temprano, compuesta de esposa y cinco hijos, reside en Melilla.

El enemigo sufrió grandes pérdidas, sobre todo en la última fase del combate, cuando los Regulares y legionarios hicieron reacciones brillantísimas.

Citase la muerte heroica de un teniente de Artillería de montaña, que murió por salvar el cañón que llevaba un mulo que cayó herido.

Todas las baterías llegaron al Zoco del Arbáa.

El teniente coronel de Arapiles, Losada, sufre una herida menes grave.

A las dos de la tarde llegaron al hospital los cadáveres de Serrano y Temprano, siendo embalsamados.

La columna del general Castro Girona había dado al enemigo la impresión de que no se abandonaba la plaza de Xauen, a donde se habían enviado numerosos camiones para recoger el material el día señalado para la evacuación.

Al amanecer salieron las fuerzas del campamento a hacer la diaria de cubierta y establecer el servicio de pro-

tección en la carretera, engañando así al enemigo, que creyó que no iba a evacuarse entonces la ciudad y enseñada salieron de Dar Acoba los heridos, impedimenta y fuerzas peninsulares.

Se formaron tres columnas: mandaba la izquierda el coronel Núñez Prado y la derecha el teniente coronel Franco.

Desde Xauen dirigía la operación el general Castro Girona.

El segundo tabor de Tetuán, que guarnecía Kala, se descolgó uniéndose a la columna de Franco.

En Xauen quedó todo intacto; únicamente fueron quitadas las planchas de zinc que recubrían las cuadras.

Quedó intacto el edificio construido para hospital, que vale cuatro millones de pesetas.

Un redactor de la Agencia Mencheta ha tenido una entrevista con el coronel fundador del Tercio Extranjero, señor Millán Astray.

Viste el traje de legionario y lleva la manga izquierda doblada sobre el amputado brazo.

El periodista hizo referencia a la forma en que fué herido, y con este motivo habló de las bajas sufridas por el Tercio desde su fundación, que alcanzan a las siguientes sumas:

85 entre jefes y oficiales muertos, y 250 heridos.

Mil legionarios muertos y cinco mil heridos.

Tanto los jefes y oficiales como los soldados heridos, en muchos casos lo han sido repetidamente.

Citó como ejemplo el del legionario Lezcano, que se encuentra durante cinco meses en la relación de los heridos.

La recluta de legionarios, añadió el bizarro Coronel, aumenta de cada día.

También recordó la muerte del general Serrano y los heridos Tenientes Coroneles Temprano y Losada.

El señor Millán Astray relató la forma como fué muerto el general Serrano, que también coincide con los relatos de la prensa, resaltando repetidamente que uno de los Ayudantes del expresado general le hizo ver el peligro que corría en el lugar en que se hallaba, hasta el punto de que los caballos de la escolta que se encontraban detrás, cayeron muertos, y cuando el general Serrano se volvió para comprobar esto, recibió un balazo que le entró por la cara.

EL MATERIALISMO

(CONTINUACIÓN)

En la historia de la humanidad, no tenemos noticia de castigo o catástrofe mayor, ni más universal, que el diluvio; pues bien, esta gran desgracia parece debida, según nos refiere la sagrada historia, al materialismo.

Empezaron los hombres a casarse, no por fines honestos, sino buscando mujeres libertinas y hermosas, en vez de buscarlas buenas y religiosas, de aquellas familias patriarcales de la antigüedad; y entonces dice la sagrada historia, que pronunció Dios estas palabras: "No permanecerá mi Espíritu en el hombre mucho tiempo." En efecto, no hacían otra cosa los hombres, que comer y beber, comprar y vender, plantar y recoger, casarse y casar a sus hijos e hijas; en una palabra, llevando una vida del todo material, sin

cuidarse para nada de cumplir el alto fin para qué había sido creado, que no es otro, según la doctrina cristiana, que por las cosas visibles venir en conocimiento de las invisibles, es decir, el poder y la sabiduría de Dios, y conociéndole, amarle, servirle y darle las debidas gracias en nombre de todas las criaturas. Pero el hombre se apartó de su fin y quedó como ser inútil, como piedra que no tiene sitio en el edificio del universo; por esto el Creador le detesta y no duda en perderle, como el hombre que compró la mula a muy alto precio la detesta y aborrece cuando se le vuelve inservible.

Con el tiempo los hombres, olvidados de los castigos y amenazas, vuelven a dejarse dominar del materialismo, como sucedió poco antes de la venida de Jesús al mundo, el cual con su doctrina y ejemplos restauró todas las cosas, infundiendo en el hombre su divino Espíritu. Pero ya no volverá el diluvio, según las promesas hechas a Noé y a sus hijos; ni tampoco volverá Jesús a salvar el mundo.

¿Qué sucederá, pues, si los hombres, volviéndose materiales, llegan a olvidarse de su fin? No se necesita ser profeta para adivinarlo. Entonces, aunque no se hayan agotado las fuerzas vitales del mundo, perecerá la humanidad en medio de las más grandes convulsiones sociales, de las más horribles guerras, levantadas por doctrinas extraviadas y errores groseros, seguidos de los mayores castigos del cielo y de las más terribles plagas en la tierra. Y la pobre humanidad agonizante, rodeada de sufrimientos espantosos, verá abreviarse su existencia, para que los escogidos no se pierdan y se vuelvan materiales todos.

M. y O.

(Seguirá)

Un mallorquín y la telegrafía sin hilos

Copiamos del *Radio Times* los siguientes párrafos, que juzgamos en extremo interesantes:

"El año 1795 un hombre de ciencia español, llamado Salvá, leyó en la Academia de Ciencias de Barcelona, una memoria en la que decía que si los terremotos eran producidos por una descarga eléctrica entre dos puntos cargados con electricidad positiva y negativa, respectivamente, como había demostrado Bersolon no se necesitaría cable alguno para transmitir por mar una señal convenida de antemano. Se podría, por ejemplo, preparar en Mallorca una extensión de terreno cargado de electricidad y en Alicante otra área similar cargada con la opuesta, unida al mar por un cable conductor.

Si se llevaba otro hilo conductor desde el mar al punto preparado o electrificado de Mallorca, se establecería un circuito entre dos áreas, ya que el fluido eléctrico atravesaría el mar, al ser su agua excelente medio conductor, y por lo tanto, se indicaría la señal convenida al saltar la chispa.

Fahie, conocido historiador de la telegrafía sin hilos, al comentar esta memoria en su "Historia de la telegrafía sin hilos", dice:

"...y, por tanto, vemos que la idea de Salvá no es, después de todo, tan extravagante como parece. Todos sa-

bemos que se pueden electrificar extensiones de terreno, dando lugar al fenómeno de "mala tierra", tan conocido de los operadores telegráficos."

Cincuenta años antes, o sea a mediados del siglo XVIII, apareció en el *Scots Magazine* un artículo de autor anónimo, indicando que podían usar, para comunicarse eléctricamente, tantos hilos aislados como letras tiene el alfabeto, siguiendo a esto el descubrimiento por Grau Wheeler, dos de los primeros experimentadores telegráficos, de que la energía eléctrica de una botella de Leyden se podía conducir por un alambre aislado.

Un deseo y una ilusión

(CUENTO)

Las tonalidades claras y alegres de la primavera comenzaban a bosquejarse en el lienzo de la Naturaleza. El Divino Artista, con su pincel invisible, daba verdor a los árboles, matiz a las flores que, al abrirse, principiaron a exhalar su delicado perfume; las aves cantaban de alegría, y de la instrumentación visible-invisible de la Naturaleza salían armoniosos himnos de afinadas y suaves modulaciones.

Desde la gran terraza de aquel castillo, su dueña, la abuelita, la vieja marquesa del título cuyo pétreo blasón campeaba en el arco de la puerta principal, contemplaba los encantos de la recién llegada primavera.

La brisa jugaba con sus blancas gudejas que acariciaban los surcos de las arrugas de su faz.

El rebaño regresaba de pastar, guiado por el rabadán, pastores, zagales y uno que otro perro que ladraba y mordisqueaba al ganado cada vez que éste se estacionaba. Las ovejuelas, al reconocer a sus madres, se aproximaban a ellas balando larga y cariñosamente. Embebida contemplaba este cuadro la abuelita, y al ver a las ovejitas, se acordó de su nieta de París, que vivía con sus padres en un hotelito rodeado de un pequeño jardín; se aproximaba la Pascua y debía hacerla algún obsequio.

—¡Qué mejor que remitirla una de estas corderitas!—pensó ella.

Formó una epístola dirigiéndola a su nieta, anunciándole que por tren le enviaba una corderita. Dió inmediatamente orden a uno de los pastores de elegir de entre las ovejas a la más blanca y más hermosa, para que así simbolizara más la pureza y el candor de su nieta.

—Atadle una cinta al cuello y remítidla en seguida; que salga hoy mismo sin falta en el tren. ¡Anda presto! ¡Presto!—decía la abuela con entusiasmos.

Los pastores eligieron la más blanca y más hermosa, y sin reparar en sus tristes balidos, la aprisionaron en una cesta y, atándola a toda prisa, la trasladaron a la estación.

Faltaban aún unos minutos para llegar el tren; los pastores dejaron la cesta con la oveja en el andén, en el sitio cercano donde paraba el vagón de las mercancías. La oveja, al verse presa de aquella manera, balaba tristemente y forcejeaba para desasirse de aquel yugo; miraba con mirada desesperada al campo vecino; las cuerdas que ataban la cesta, poco a poco se aflojaron. Veía a lo lejos el campo de verde césped, creía encontrar allí a su madre y a sus compañeras... las llamaba con



su balido y redoblaba sus esfuerzos para desasirse.

—Allí encontraré a mi madre; allí podré pastar tranquilamente—pensaba.

Al fin, después de tanto patear, consiguió libertarse y rápida emprendió la fuga, cruzando la vía. Ya se creía libre, pero en este momento apareció un monstruo y la destrozó: era la locomotora del tren que acababa de llegar y cogióla bajo sus ruedas.

La abuelita, en sus habitaciones, sonreía apacible al pensar lo que su nietecita haría con la ovejita, y en su imaginación ya saboreaba el gozo y la felicidad que proporcionaba a su pequeña.

La nietecita, al recibir la epístola de su abuela, pensaba a todas horas en la ovejita y hacía sus proyectos y programas: saldría con ella a paseo, correrían por el jardín... soñaba con ella, pero una noche se despertó sobresaltada:

—¡Mamá, mamá, aquel monstruo ha matado a mi oveja!—comentó llena de terror.

—Sosígate, nena—le dijo su madre; —mañana recibirás la oveja.

—¿Tú crees?

—Sí, duerme tranquila.

Apaciguóse y concilió nuevamente el sueño.

A la mañana siguiente, el criado traía de la estación el cesto vacío; al verlo, la niña rompió a llorar, y llena de pena decía:

—¿Lo ves, mamá, como era verdad que aquel monstruo mató mi oveja...?

Y en esta vida, los deseos y las ilusiones así son: nos los forjamos primero como espíritu alado, en nuestra mente; los vemos como reales; pero cuando despertamos a la realidad, nos convencemos de que todo aquello que ideamos y creímos ver y tocar, pertenecía a otro reino... era fantasía, idealidad, sueño... y los sueños hay que tomarlos como sueños.

SANTIAGO MASFERRER CANTÓ.



SECCION LOCAL

En las primeras horas de la mañana de ayer se declaró un pequeño incendio en una casa de la calle de Fartarix, de esta ciudad.

Con el auxilio de los vecinos el fuego pudo ser fácilmente dominado, sin ocurrir ninguna desgracia y siendo las pérdidas materiales de muy poca importancia.

■

Esta semana se han presentado a la venta, en los puestos de nuestra plaza, las primeras partidas de setas de la actual temporada.

Se cogen en cantidad tan exigua, que sólo pueden comerlas los escogidos, pues las ventas no se hacen a menos de 4'50 pesetas el kilo.

■

Cuando faltaba todavía un mes para el sorteo de la lotería de Navidad, en todas las Administraciones de Mallorca se habían agotado los billetes, al mismo tiempo que la Dirección General del Tesoro anunciaba que no podía servir nuevas remesas.

En la Administración de esta ciudad hace quince días que se agotaron las existencias.

En la extracción del día 22 del actual resultaron premiados con 500 pesetas cada uno los billetes números 483 y 7935, despachados en esta misma Administración.

■

Han comenzado los trabajos de edificación del nuevo local que ha de ser destinado a Escuela pública en el caserío de Son Negre.

Trátase de activar las obras.

SE ALQUILA

una casa situada en la calle de Son Pinar, número 4.

Para informes, dirigirse al propietario, que vive calle del Convento, 87.

TEATRO CINE

La Casa Verdguer, atendiendo a indicaciones de la Empresa respecto a la preferencia que da el público a las buenas películas italianas, ha anunciado que envía para mañana la magnífica producción dramática en cuatro partes "Triste aventura", interpretada por la bellísima actriz Cecyl Tryan.

Seguirá a esta la segunda jornada de "La Casa del Misterio", y como final una cinta cómica en dos partes, titulada "Charlot en el balneario", por el popular Charles Chaplin.

Para los días 7 y 8 ha sido contratada el Trio Bonnin, que trabajará en combinación con el Cine.

Movimiento de población durante la última semana

Nacimientos:—Amelia Ordaz Diaz, hija de Luis y Manuela; Sebastián Oliver Nicolau, hijo de Bartolomé y Francisca; Francisco Oliver Caldentey, hijo de Gabriel y Francisca; Pedro Asensio Quñones, hijo de Antonio y Catalina.

Defunciones:—María Gomila Adrover, de 60 años casada con Onofre Prohens; Catalina Adrover Rosselló, de 61 años casada con Antonio Binimelis; Antonio Barceló Caldentey, de 83 años viudo de Isabel Rosselló; María Uguet Massutí, de 78 años viuda de Juan Monserrat.

Matrimonios:—Juan Rosselló Soler con Antonia Roig Vidal; Andrés Muñoz Estelrich con Catalina Uguet Ramón; Miguel Barceló Rigo con María Margarita Bosch Valent; Pedro Muelas Blanco con María Obrador Amengual.

Campo de la Carretera del Puerto

Domingo 30 Noviembre

A las dos y media de la tarde.

REGIONAL F. C. (Reserva)

contra

C. D. MARIANO FELANITX

PRECIOS

Asiento con entrada 60 cts.

Entrada general 30 cts.



SECCION Religiosa

En la iglesia de S. Agustín

El lunes próximo se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de San Lupo.

Martes día 2. A las cinco de la mañana empezará un turno de misas rezadas en el altar del Santo. A las nueve y media Tercia cantada y misa mayor con sermón. Por la tarde, vísperas solemnes y devoto ejercicio dedicado al Santo.

En la Parroquia

A las siete de la mañana ha empezado hoy una novena de misas con meditación en hoara de la Inmaculada.

Por la noche se dará principio al solemne novenario, que predicará el Padre Samuel de Algaida Capuchino, continuando los demás días a igual hora.

COTIZACIONES

MERCADO LOCAL

Almadrón propietario . 200'00 pt s. qq.

Vinos Celler: P. D. . 25'00 » Hl.

Clarète 1.ª . 35'00 » »

Vinos tintos: de 1'65 a 1'75 grado y Hl.

Id. rosados: de 1'75 a 1'90 id.

Alcohol de 95 a 96, a 1025 ptas. 5 Hl.

id. id. rectificado, a 1.075 ptas. 5 Hl.

Trigo, a 25 ptas. cuartera de 55 k.

Habas ordinarias, a 29 ptas. id.

Algarrobas, a 17 ptas. los 100 k.

Algarrobilla (vessó), a 43 ptas. Hl.

Maíz, a 42 ptas. los 100 kilos.

†

D.ª Maria Uguet Massutí

Viuda de Monserrat

falleció el 29 del actual

a los 73 años de edad,

habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus afligidos hijos Francisco, Micaela y María, nietos y demás familia participan a sus amistades tan sensible pérdida y asistan al funeral que por el alma de la finada se celebrará el lunes a las diez y media en la iglesia parroquial.

NOTAS FINANCIERAS

BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior 69'95.

4 por 100 exterior 83'55.

4 por 100 amortizable 89.

5 por 100 antiguo y amortizable 94'55.

5 por 100 amortizable 1917, 94'10.

MONEDA EXTRANJERA

Franco, 0'3860 ptas.

Libras esterlinas, 34'01.

Liras, 0'3185.

Dólares, 7'35.

Pesos argentinos, 2'77.

Banco de Mutualidades:

6 por 100 por 4 años.

7 por 100 por 6 años.



De Sociedad

A la edad de 73 años, confortada con los auxilios espirituales de la Iglesia, anoche falleció, víctima de crónica enfermedad del corazón, la anciana señora María Uguet Massutí, viuda de Monserrat.

Desde algún tiempo llevaba la finada un tanto delicado su estado de salud, en situación más molesta que dolorosa, minando paulatinamente su robusto organismo, pero nunca pudimos imaginar que tuviera una muerte tan cercana.

Mujer temerosa de Dios supo conservar íntegras en medio de la actual corrupción, la fe y las sanas costumbres que heredara de sus cristianos antepasados; así que preparada con los méritos de una vida llevada por los caminos del Señor, pudo recibir la visita como repentina de la muerte que le abrió las puertas de la eternidad en las últimas horas del día expresado.

Por tan sensible pérdida reciba su atribulada familia, y en particular su hijo el Rdo. D. Francisco Monserrat, pbro., la expresión de nuestro más franco pésame, recordándole que si un vivo sentimiento de duelo nos aproxima a él, es empero endulzado con el convencimiento de que Dios habrá acogido ya en su seno el alma de la finada para que ruegue por ellos desde la mansión de la gloria.



CRONICA DEPORTIVA

En el Campo de la Torre

C. D. Lluchmayorense 1
F. C. Felanitx 0

El pasado domingo, ante un público numeroso, se celebró el anunciado partido entre los equipos de campeonato del "Deportivo Lluchmayorense", y del Club titular de nuestra querida ciudad.

A las órdenes de nuestro distinguido amigo, D. Francisco Picó, se alinearon los equipos, que durante toda la tarde jugaron con gran violencia, resultando el partido muy fuerte, durísimo, el más violento de cuantos hemos presenciado en esta nuestra ciudad, única por sus apasionamientos y entusiasmos futbolísticos.

Durante el primer tiempo el dominio

es del "Felanitx", que tira cuatro saques de esquina contra los visitantes, sin resultado práctico. Repetidas veces llegan nuestros delanteros al área de *goal shootan*; pero, la defensa de los forasteros es tenaz y cohesionada, levantando una barrera infranqueable ante su marco.

Al comenzar el segundo tiempo, a los diez minutos, Bonnin, nuestro medio izquierda, debe retirarse del campo lesionado en la cabeza. Ahora, el dominio es alterno. Se saca una *corner* contra el "Lluchmayorense", sin consecuencias. Al poco rato, unas manos en el área fatal, determinan un *penalty*. Avariciosos los de Lluchmayor tiran el *penalty amistoso* y de un ángulo preciso se apuntan el codiciado tanto ante la protesta silenciosa del público. Se retira el *Captain* del equipo, Pedro Nicolau. El dominio del "Deportivo Lluchmayorense", va en *crecendo* hasta terminar el encuentro. Se tiran contra los nuestros cuatro *corners* también sin consecuencias y termina el partido con la victoria del equipo visitante por un *goal de penalty*.

Pausadamente y sin los hurras! consabidos, el público se retira satisfecho del partido y enojado por el comportamiento de los forasteros.

GOAL KEEPER

Mañana, en el campo de La Torre, luchará por primera vez el Reserva del "F. C. Felanitx", con el Reserva del "S. C. Lluchmayor."

Nuestro equipo estará integrado, seguramente, por los *amateurs* felanigenses

M. Juan (Marilla)
Mesquida (Perdigó)—Manresa (Gayá)
García (Moranta) Cabrer (Crestay)
Valens (Saco)
Blanco Andreu (Domingo) Maura
Vicens (Gori) Bennisar (Boté)

Los precios serán reducidos y el partido comenzará a las dos y media en punto.

El primer *team* del "F. C. Felanitx", juega, en Manacor, su segundo partido de campeonato. Hora de partida, las doce y media.

En el Campo del C. D. Mariano

Baleares F. C. (selección) 1
C. D. M. Felanitx 1

El Club Deportivo Mariano para corresponder a la predilección que por él tiene el público felanigense, continúa organizando partidos de fútbol con otros de categoría superior a la suya que al ser competidos como lo fué el celebrado el pasado domingo entusiasman a todos los asistentes y arraigan el deporte en esta ciudad.

Un fuerte equipo del Baleares F. C. de Palma compuesto por Mariano, Manolo, Massanet II, Coll, Morlá, Artigues, García, Xifoni, Blondo, Simonet y Batle luchó el domingo último en dicho campo contra el primero del Mariano, integrado por Lladó II, Bou, Roig, Pons II, Nadal, Adrover, Pons, Obrador, Lladó, Vicens y Llodrà con el resultado honroso para ambos bandos de un empate a un tanto después de un encuentro de juego fuerte y duro dentro de la mayor limpieza.

El arbitraje corrió a cargo de don Leandro Compte del Colegio de Palma que estuvo imparcial, severo y acertado.

Los blanquiazules comienzan el partido a un tren muy fuerte tanto que a

los cinco minutos se castiga una falta del Mariano en el área fatal con penalty que Blondo tiró flojo a los pies de Lladó; incurre en corner el Mariano y poco después en otro penalty que trató de aprovechar el Baleares pero Lladó bloqueando la pelota lo paró de un modo admirable, siendo ovacionado. Continúa el dominio del Baleares, pitándose dos nuevos corners a su favor que se tiran sin resultado, hasta que poco después de mediado el tiempo en un saque de Lladó se apodera Pons de la pelota, dribla con su proverbial rapidez medios y defensas y antes de que el portero balearico pudiera apercebirse, chuta fuerte marcando el goal único hecho en esta parte, el cual hace reaccionar a los locales que durante el final del tiempo dominan a sus contrarios.

En la segunda parte el dominio es de los Marianos que ponen a prueba al portero y defensas balears, pero la suerte no protegió su juego y dos chuts imparables del delantero centro rozaron por fuera el marco y Vicens falló otro tanto casi seguro, siendo por otra parte muy eficaz la defensa opuesta por el tim balearico. Casi a la media hora de juego en una gran combinación del ala izquierda palmesana Simonet consigue el empate de un chut sesgado que Lladó no pudo parar. Después del empate el juego decae, lo que no es de extrañar por el gran esfuerzo que habían hecho ambos equipos durante todo el partido.

De los jugadores el mejor de todos el portero del Mariano Lladó II que durante el dominio del Baleares hizo muchas salidas con vistas y éxito, paró cuantas pelotas le chutaron y fueron muchas y devolvió con tranquilidad y fuerza, siendo sus mejores jugadas la parada del penalty y la de un free-kok que causaron la admiración general sobre todo la última. Después de él, de los blanquiazules Blondo, Mariano, Masanet, Manolo y Morlá y de los blancos Pons B., Lladó, Obrador y Nadal.

La entrada buena.

Para mañana el Club Deportivo Mariano anuncia un partido que seguramente hará acudir a su campo extraordinario público, pues luchará con el equipo local el reserva del Regional

del F. C. de Palma, reforzado con un medio del primer team.



En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 22 Noviembre de 1924.

La presidió el primer Teniente de Alcalde D. Miguel Bordoy Oliver con asistencia de 3 Vocales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 12'90 ptas., por el arbitrio sobre consumo de carnes 3216'65.

Se concedió permiso a D. Miguel Barceló Soler para abrir un portal a su casa calle Juavert.

Igualmente se autorizó a Juan Oliver Juan para abrir otro portal a su casa calle Campet.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se enteró la Comisión de las disposiciones publicadas en el B. O. de la provincia durante la presente semana y se acordó cumplimentarlas.

Se enteró de haber sido repuesto en su cargo el Secretario D. Mateo Rosselló Rosselló.

Igualmente se dió cuenta de haber sido hecho el replanteo sobre el terreno del plano de urbanización del sitio los Huertos.

Se leyeron dos denuncias del contratista del arbitrio sobre el consumo de bebidas y se acordó resolver la presidencia.

Se acordó informar favorablemente la moción remitida a informe por el Sr. Delegado Gubernativo de este Partido sobre suprimir el pago del contingente provincial, brigada sanitaria, gastos carcelarios y médicos titulares a todos los Ayuntamientos de España.

Se resolvió instancia del contratista sobre bebidas en el sentido de que el Sr. Alcalde es el llamado a resolver todas las infracciones.

Se acordó cumplimentar un oficio del Sr. Delegado Gubernativo que trata de las liquidaciones de la recaudación de atrasos.

Se dió cuenta de haber sido creada definitivamente la escuela Nacional de Son Negre.

Y se levantó la sesión.



En la Presidencia del Directorio militar facilitaron hace pocos días una nota oficiosa que decía lo siguiente:

"El monopolio federal suizo de alcoholes ha concedido una autorización general de importación para las bebidas alcohólicas de calidad superior (ron, coñac, aguardiente de orujo) que contengan más de 75 grados de alcohol. Por consiguiente, esos productos podrán importarse en Suiza sin más formalismo que el pago de los derechos de aduana, con arreglo al Arancel suizo, y el abono de los derechos de monopolio correspondientes.

No están comprendidas en esta disposición las especialidades alcohólicas de más de 75 grados.

En cuanto al alcohol, sigue en vigor el régimen de importación, sin sujeción a permisos especiales, excepto para el alcohol destinado a ser desnaturalizado, que requiere autorización."

Nueva York.—Una gran Compañía que desde hace años viene consagrada a la realización en todos los países del mundo de grandes e inverosímiles obras hidráulicas, ha confeccionado un programa con la realización de magnos proyectos en diversas capitales europeas, entre ellas España.

La Compañía tiene distribuidos por todos los continentes Comisiones de notables ingenieros que realizan estudios de transcendentales obras que consisten en la transformación de las ciudades, adaptándolas a la vida moderna e introduciendo importantes industrias como consecuencia de la rectificación de la Natureza.

Uno de estos estudios se refiere a Madrid, donde la Compañía se apres-

ta a poner al Gobierno la reulización de una urgente obra que ofrezca a la capital de España una salida al mar, lo que dan los ingenieros como resuelto después de los estudios efectuados haciendo del Manzanares un gran río navegable, buscando para éste en otros ríos un caudal abundante de aguas que vertieran en los ríos Jarama y Tajo. Lisboa podría ser el cauce o ruta del movimiento marítimo hacia Madrid, donde podrían fondear buques de gran calado.

La obra costaría más de 300 millones de pesetas; pero la Compañía ofrecerá facilidades al Gobierno español para efectuar el pago en desembolsos periódicos con determinadas garantías.

Méjico — Comunican de Monterrey que en Montemorelos y otros pueblos de la región está lloviendo agua negra.

En Villa de Guadalupe se han recogido botellas de este líquido, que presente un color parecido al de la tinta.

El fenómeno ha producido estupor entre la gente supersticiosa, que cree augura calamidades,

El raro líquido va a ser analizado.

GUÍA DEL REPRESENTANTE

(NUEVA EDICIÓN)

Obtener la representación de importantes casas exportadoras, estando dispuesto a trabajar, equivale a contar con una ayuda económica no despreciable.

Guía del Representante ofrece la noticia clara y precisa de cerca de un millar de exportadores que solicitan activos agentes. También publica datos completos de aquellas Casas que ofrecen depósitos y exclusivas. Los que adquieran esta obra podrán trabajar casas españolas obteniendo legítimas utilidades. Guía del Representante se vende a diez pesetas si el abono por giro, y once si se desea recibir a reembolso. Los pedidos a F. de Urbina, calle Rufo A.—Córdoba.

ANUNCIO

Se han recibido en esta imprenta los Dietarios, Calendarios americanos y zaragozanos y blocs del Sagrado Corazón de Jesús.

A precios económicos.

— 60 —

en dita Parroquial lo día de Sta. Catharina, el qual actualmt. encare se diu, los anys q. li correspon q. es de 8 anys 3 p. tenir el censal in sua fundatione a 8 p. 100, porás veurer q. esta Catt.^a Nicolau fonch 2na. muller de dit Jaume Perod, en lo ultim test. de dit Perod, haont troberás q. lexá ala dona Antt.^a muller sua ab terceras nupcias, lo q. li aportá de son adot. ett.^a lo que suposa haver tingut segona muller, q. es la sobradita, vide illum.

Pere Oliver de Perod, num.^o 25.

Fonch este fill de Perod Oliver, y dela dona Miquela Uguet conjugs. de num.^o 13 dela fig. 1.^a del Abre major, com axí lo repererás llegint el testament de dit Perod son pare y de Miquela Uguet se mara en dit num.^o 13, en los quals testaments veix ja lo anomenan mort, y fan memoria de Pere Oliver de num.^o 40 fill deste Pere y net de dits conjugs. Perod, y Miquela, no he enconrat en q. día feu testam. ni quant mori, lo cert es q. fonch casat com ja tinch dit, y la sua muller morí, a 30 Novembre de 1568, no feu testament ni obras pias com axí matex lo veix notat en lo pr. llibre de obits desta nostra Parroquial en cartas, ó en fol. 7, pag. 2.^a y se notta, que la expressada muller de este Pere fonch Francina Soler, lo he trobat en un certificat, autentich del Abre de Oliver Marietas, que día 2 Abril 1781, he llegit.

Joana de Perod, num.^o 24.

Fonch tambe esta filla del sobradit Perod, de dit num.^o 13 del Abre major figura primera, fonch casada ab Bartt.^o Manresa del qual en 1576 ja era vidua com axí lo veix notat enlo testament del seu Pare Perod, no he buscat en q. dia morí qui necessitara de seber la sua descendencia pora buscarlo en lo pr. llibre ó segon de obits desta nostra Parroquial.

— 57 —

bre 37 y p. esta Antt.^a Frau, q. quedá vidua de dit son marit quedá el sobrenom de Oliver's Frau's, a estos Oliver's de Son Oliver, q. antes eran Oliver's Perods com lo pots reperar.

Este Jaume Oliver Perod, y Pere Oliver de num.^o 35 fill de Antt.^o Perod qda. de num.^o 21 en virtud de acte de día 9 Abril 1579 en poder de Sebastia Oliver nottri. se transigiran y diffiniran las suas mutuas pretensions, y questions, q. entresí tenían sobre los bens, e heretats de un, y altre, q. p. ser molt llarch el sobredit acte dex de referirlo, y si de ell necessitas lo encontrarás en las nottas de dit nottri. en fol. 13 pag. 1.^a fins en fol. 16 pag. 2.^a y el matex troberás algo abreviat en lo pr. llibre de actes desta Possessió Son Oliver en fol. 22 y 23.

Fonch tambe com tinch dit hereu de Perod Oliver qda. son Pare com lo porás veurer llegint el testament de dit Perod enlo n.n.m.^o 13.

Finalment lo sobredit Jaume Perod Oliver major fill de Perod, feu son ultim testament en poder de Sebastia Oliver nottri. a 28 del mes de Agost año 1590 feu marmassors lo Rt. Mos. Onofre Pujals Pre. e lo sobredit nottri. sepultura enlo vas dels Oliver's del sementerí desta nostra Parroquial de Felanig ett.^a et int.^o alia legata pia. Lexa de nou se fundás un officí cumplit ab universari p. petuament celebrador en dita Parroquial lo día de St. Jaume Apostol, ett.^a al pr. maig p. caritat del qual, lexá la caritat acustumada cuyo officí cumplit encare actualment se celebra los anys q. los correspon q. es de 8 anys 3 p. quant se fundá ab 16 $\frac{1}{2}$ ceñs a 8 p. 100 el qual despres se reduhí a 10 $\frac{1}{2}$ a 5 p. 100 y are son 6 $\frac{1}{2}$ a 3 p. 100.

Lexá ala dona Antt.^a muller sua lo adot q. de ella havia rebut ett.^a item ane Miquela, e a ne Antt.^a fillas suas, e dela dona Angelina Pi, primera muller sua, ço es á dita Miquela 4 gras. formt. ceñs. q. rebia de Jaume Suñer, y 10 $\frac{1}{2}$ en diner seguida la sua mort, e ala dita Antt.^a 2 gras. 5 blas. formt. ceñs. q. rebia den Vaqueret, y 1 gra. 3 blas. dels hereus de Miquel So-

TRASLADOS

La Tienda de Tejidos que **D. Bartolomé Berga** tenía instalada en la Plaza del Arrabal, ha pasado a ocupar un nuevo local de la calle Mayor, esquina a la del Mar.

Al participarlo a sus clientes les advierte que acaba de recibir las novedades para invierno y que allí se encontrará cuanto se desee en pañería, lencería, mantelería, sedas, paraguas y todo lo concerniente al ramo de tejidos.

La Mercería y Perfumería LA ESPAÑOLA ha sido trasladada desde la calle Mayor al local que hasta ahora ha ocupado la tienda del Sr. Berga en la Plaza del Arrabal.

Tiene esta casa grandes existencias en cintas, encajes, estambres, juguetes, adornos, puntillas, perfumería, paraguas y muchos otros artículos de otros ramos similares.

Visítense ambos establecimientos.

SOLARES

Se venden los del Huerto del Convento.
Informes en el despacho del notario D. Mateo Caldentey los días laborales y en Can Vaquer los domingos.

SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica "TAPICES VIDAL,"
Depósito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx.

Pedid

Anís Bellver
y LICOR ESTOMACAL DE LIJCH
elaboración especial de
LA ROSA BLANCA

CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España
de diferentes clases y marcas.
Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

Antonio Vaquer
Sastre

Mayor, 24 Felanitx

GARAGE VICTORIA

Taller de Reparaciones

Custodia y limpieza de autos, motos, etc.

ABREVADERO, 44 (Carretera de Campos) FELANITX

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

de **JOSÉ SIRER**

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES

TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.º

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS
PATENTADAS

MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

IMPRESA DE B. REUS

— 58 —

ler, y ab diners li sia fet acomplimt. fins a 50 @ y altres llegats mes, a ditas fillas q. en dit testamt. son de veurer.

Item lexá en en Pere fill seu, e dela dona Angelina qda. g.ª muller sua aquellas 50 @ li foren regonegudas a deurer p. milloraments tenia fets alas suas casas, alas horas la dita llur mara e vtt. @ li lexá p. bon amor ett.ª y altres llegats mes al referit Pere com llargamt. es de veurer en dit testamt.

Pegadas ett.ª feu hereva usufructuaria sens donar compta la dita Antt.ª Frau de muller estant casta e sens marit, fins que lo hereu de sus escrit prenga estament ett.ª feu hereu propietari en Jaume son fill, y de dita Antt.ª llevós muller sua, e los seus, y morint dit Jaume sens infants, feu hereu seu en Pere Oliver tambe son fill, y morint dit Pere sens infants feu herevas las sobraditas fillas suas Miquela, e Antt.ª a totas ses voluntats, com axí lo trobarás en las nottas de dit Sebastiá Oliver nottri. enlo llibre de 1587 fins en 1590 en fol. 203, 204, 205 y 206.

Morí dit Sr. Jaume Oliver Perod als 31 Agost 1590, fonch publicat dit testament el pr. Setembre dit any, lo porás veurer enlo llibre segon de obits desta nostra Parroquial en fol. 40 pag. 1.ª y en lo pr. llibre de actes desta Possessió Son Oliver en fol. 35 y 36.

La sobradita Antonina Frau V.ª del demunt dit Jaume Oliver Perod major feu son ultim testament en poder de dit Mosson Sebastiá Oliver nottri. a 9 del mes de Marts 1592, feu marms. lo Rt. Mosson Pere Vicens Pre. e lo hoñor Joan Madal onclo de son. Pare qda. ett.ª sepultura en lo vas dels Olivers desta Parroquial, ett.ª y entre altres llegats pios lexá fundat p. petuamt. de nou un ofici cumplit ab universari lo die de St. Antt.ª de Viana á 17 de Janer en dita Parroquial, e p. caritat del matex lexá á dit Rt. Comu. 12 @ p. comprar ceñs p. dit ofici cumplit, ett.ª el qual encare actualment se celebra los anys q. li correspon q. son de 8 anys 3.—Item lexá á la dona Barbara mara sua de una part 10 @ e de altre lo usufruit de una cambre de las suas casas del carrer de la Mar ett.ª

— 59 —

Feu hereu seu Propietari á Jaume Oliver fill seu pubil comu á ella, y a dit qda. son marit, e a los seus, y morint dit Jaume sens arribar á matrimoni, feu hereva la dita mara sua, e a los seus, ett.ª ab tota cleredat lo poras veurer en las nottas del sobredit nottri. enlo llibre de 1592 fins en 1593 en fol. 19 y 20 la matexa feu codicils en dit nottri. y en dit llibre en fol. 20, pag. 1.ª y 2.ª axí lo veuras tambe enlo pr. llibre de actes desta Possessió Son Oliver en fol. 31 y 32.

Morí dita Antt.ª Frau V.ª de Jaume Oliver Perod major á 3 de Abril 1592, axí lo troberás enlo segon llibre de obits desta nostra Parroquial en fol. 57, pag. 1.ª

Per lo sobredit ofici cumplit de dita Antt.ª Frau, feian los seus hereus 16 @ ceñs a 8 p. 100 a 17 de Janer a dit Rt. Comu, ala solucio delos quals quedaren obligats los bens de Jaume Perod qda. son marit, p. q. en ells quedá encorporat lo adot de dita Antt.ª Frau y axí Jaume Oliver son fill de nou se obligá a la solució de dits 16 @ ceñs. axí lo veurás en lo cabbreu vell de dita Parroquial en Cartas 16.

Los sobredits hereus feian 16 @ ceñs. al pr. maig p. lo ofici cumplit p. lo sobredit Jaume Oliver Perod del die de St. Jaume de Maig, obligant á dit censal los bens de dit Jaume Perod qda. q. eran una Possessió dita Son Oliver, confrontada de una part ab camí de Petre de altra ab Possessió de Joan Gaya dita Son Ravell, de altra ab Possessió de Miquel Nadal Pau, de altra ab terras, y Rafal de Joan Oliver, y de Catt.ª muller de Miquel Masquida Maxura, ita habet. in dicto capibrevio Antiquo hujus Parroquialis ecclia. in cartis 82.

Advertex q. em som descuidat de notar la segona muller de dit Jaume Oliver Perod, p. esta no he trobat major claricia q. el pr. llibre de obits desta nostra Parroquial qui en fol. 80 et ultima pag. 2 diu: q. Catt.ª Nicolau muller de Jaume Perod Oliver morí á 5 9bre. 1585, feu test. ab Mos. Bartt.ª Artigues nottri. á 4 dits. feu marms. lo seu marit Jaume Oliver, et int. alia legata pia lexá fundat un anniversari ppetuo